

第14回
村民との意見交換会及び議会報告会

報 告 書

2023年9月
読谷村議会

目次

令和 5 年度第 14 回 議会報告及び村民との意見交換会

A 班 上地利枝子 仲眞朝雄 與那覇徳雄 當間良史 江田守恭

日時：令和 5 年 7 月 25 日（火） 午後 7 時～

場所：高志保公民館 参加人数 11 名

質問 1 学童の経営者より公民館広場を利用し学童を行なっているが、小学生と中学生が公民館広場の取り合いになり、中にはタバコを吸っている中学生もいるので小学生が怖がっている。公民館広場がいっぱいの時は宇座東公園を使用したいと考えているが、ペットの糞や雑草が多く使用できないのでどうにかしてほしい。また、近くに子供たちが遊べる公園や遊具があると良い。

答 行政から宇座自治会に管理について要望していくそうです
喫煙等の問題は自治会と警察で対応していただきたい。
公園や遊具に関しては関係課へ提言していく。

質問 2 波平東門から座喜味城跡にいく途中の大協建設付近で側溝が途中で途切れている。新しく住宅も建ち始めているので整備してほしい。

答 現在は L 字構と U 字構が整備されており、今後現場を確認し対応する予定。

質問3 読谷村の下水道の普及率はどうなっているか。近隣の畠に生活雑排水が流れ込んできている状況がある。

答 普及率は県内でも低い方であり、流域の下水道整備がこの地域に来るまでに何十年と時間がかかる予定であり、合併浄化槽で対応していただいている状況。建設経済委員会にて現在調査中である。

質問4 読谷中学校前横の楚辺座喜味線で車に撥ねられ数メートル飛ばされる事故にあった。大した怪我ではなかったが、他にも同じような事故が起きており信号機の設置ができるのか。

答 一般質問でも取り上げられており、信号機設置には時間がかかるとの答弁であった。カーブミラーや路面表示等の注意喚起を行政に投げかけているが、検討するにとどまっている。建設経済常任委員会で村道の危険箇所の調査に入る予定である。

質問5 西部公園前の坂道はスピードを出す車両が多く危険ということで予算をつけていただいたが、いまだに実行されていないので早めの整備を求める。また、公園周辺はカーブミラーや街灯が少なく、要望しているが行政区域境界のため管轄がわかりにくい。

答 9月議会の補正で対応予定 公園周辺については議会で取り上げていく。

質問 6 高志保公民館前の道路に以前からあったポールからグリーン塗装への変更になる。今後はポール設置がいいのか塗装整備がいいのか研究して設置してほしい。

答 建設経済常任委員会で調査していく。

質問 7 大雨時に冠水する箇所が数箇所ある。特に読谷郵便局前の住宅は窪地で甚大な被害があり、行政と調整しているが進展していない。その他、道路脇の側溝に枯葉が詰まって冠水している箇所がある。管理はどうなっているか。

答 グレーチング改修工事を 9 月議会補正にて対応

質問 8 新しい図書館はいつできるか。

答 図書館を併設した情報センターが令和 7 年にできる予定。

質問 9 体育館と残波のテニスコートにナイターが欲しい。

答 体育館は村民センター地区に室内ドームを建設予定である。テニスコートのナイターに関しては行政に提案する。

質問 10 議員報酬と議員定数についての議論がされていると思うが。

答 各議員個人の意見を述べた。

※住民より

議員の報酬がこんなに少ないとは思わなかつた。

B班：國吉雅和 松田昌邦 神谷嘉栄 大城友誼 岸本大二郎

日時：令和5年7月26日（水）午後7時～

場所：楚辺公民館 参加者：20名

質問1 令和4年7月に沖広産業より施設に係る意見交換会があったが同問題に対する議員の認識は。

答 個別の事業説明会の内容等については承知していない。

質問2 読谷補助飛行場所有権の回復への認識は。

答 将来法人に払い下げる方向である。

質問3 平和学習におけるチビチリガマ周辺での大型バス駐車場の整備が必要ではないか。

答 執行部に確認する。

※現駐車スペースの拡張は想定していない（都市計画課）

質問4 村内遊休農地活用に向けにんじん農家への取り組み推進が出来ないか。

答 遊休農地土地利用策について執行部へ確認する。

※現行制度でも可能である窓口へ相談を（農業委員会）

質問5 ユーバンタ公園内のアダンの植え替えが必要ではないか。

答 現地確認の上執行部に確認する。

※補助事業で整備されており、植え替えは難しい。今後倒木や枯れ木になった場合において植栽及び樹種等の検討をしていきたい。

(都市計画課)

質問6 県道6号、トライ前の渋滞緩和について

答 最近、県が渋滞緩和の一環として古堅小学校前の交差点改良工事が行われている。

質問7 コロナ集団接種会場の対応について炎天下（10時～12時）で待機するより予約制の方がいいのではないか。

答 現在、高齢者対応なので予約制への対応が予算や体制の面から可能か執行部確認する。また、会場対応については認識しておりその対応策について検討しているとの事。

※会場対応については今後、接種会場施設内で待機できるよう対応する。9月からの一般接種に向け予約制による集団接種についても含め検討中（健康推進課）

質問8 村内紅芋農家の旧読谷補助飛行場地区での耕作は可能か。

答 法人との関係性がある事から執行部へ確認する

※5 法人への貸付が基本である（農地活用推進課）

質問 9 学校給食費の無償化について

答 無償化に伴う財源確保が課題

質問 10 総合病院の予定は。

答 予定は現在のところはない。

質問 11 就学支援の状況は。

答 教育委員会において支援事業が展開されている

質問 12 古堅小学校の改築に伴う移転が必要と思うが。

答 執行部案では現敷地内での新改築である。まず PTA や関係地元自治会の総意で要請、要望書等の早期提出が必要ではないか。

B班國吉雅和 松田昌邦 神谷嘉栄 大城友誼 岸本大二郎

日時：令和5年7月27日（木）午後7時～

場所：都屋公民館 参加者：10名

質問1 国道58号バイパスのルートは

答：現計画通りである。

質問2 令和4年7月に沖広産業より施設に係る意見交換会があったが同問題に対する議員の認識は

答：個別の内容等については承知していない

質問3 村歌を聞く場面が少ないのでないか。

答：村行事等での活用については可能ではないか。

質問4 米軍機の飛行騒音がひどいが。

答：執行部及び基地関係調査特別委員会において確認、情報として伝える

※飛行騒音について村民より問い合わせ等は現時点ではない
(企画政策課)

質問5 読谷まつりにおける婦人会への演舞出演依頼に負担感がある

答：婦人会休会中の自治会でも演舞者募集依頼が行われている。

質問6 中央残波線の街灯増設と歩道等の草木管理が必要では。

答：執行部に確認する。

※草木管理は歩行者へ影響のないよう予算の範囲内で適宜維持管理を行っていく（都市計画課）

※防犯灯は財政的な課題と構造的（共架ではなくほとんどが自立型になる事から）課題があり、設置は難しい（生活環境課）

質問7 セーラ苑からセーラー森公園入り口夜間の安全対策について

答：執行部に確認する。

※防犯灯設置については予算の範囲内において優先順位の高いところより実施する。（生活環境課）

※セーラ苑前歩道側にある車止めについては確認する（都市計画課）

質問8 シルバー人材センターへ草刈り依頼を行ったが断れたが何故か

答：確認する。

※村民からの依頼に対し即答することなく、作業内容や安全性の確認等を行い個別の判断をシルバー人材センター事務局で判断されている。（福祉課）

質問9 防衛力強化が気になるが。

答：議会においても請願、陳情について対応している。

質問10 スケートボード場設置要望について

答：議会の一般質問等で議論されているが執行部に申し出る。

※現在、設置に向け検討中である（生涯学習課）

B班：國吉雅和 松田昌邦 神谷嘉栄 大城友誼 岸本大二郎

日時：令和5年7月28日（金）午後7時～

場所：渡具知公民館 参加者：12名

質問1 令和5年度泊城公園の崖地工事は

答：発注済みである

質問2 本集落内の白線がほとんど消えており交通安全の観点から早期対応を

答：執行部に申し出る。

※他地域も含め現状確認を行い予算内での対応を行っていく。
(都市計画課)

質問3 古堅給油所前交差点、ヤマト運輸前村道の雨天時の冠水対策について

答：執行部へ申し出る。

※冠水被害の報告等は受けていない。 (都市計画課)

質問4 比謝横断線と読谷バイパスの進捗は

答：比謝横断線は計画や予算等について確定までいたっていない。

国道読谷バイパスは現在の計画通りだが全線開通の時期は示せないとの事である。

※現在、事業採択に向け調整中である。 (土木建築課)

質問5 化学肥料の購入価格高騰について農家への肥料購入に対する補助制度はないか。

答：村においても共同購入等で肥料の補助を始めている。ただし化学肥料の軽減条件がある。

※現在、化学肥料への補助制度はない。化学肥料の2割低減に向けた取り組みの定着のため堆肥等の国内資源を活用した堆肥価格の一部支援構築に向け県において、取り組みを行っている。
(営農知産地笑推進課)

質問6 今回の意見交換会の日程設定について、子育て世帯が参加できるよう土日開催ができないか。

答：意見交換会の日程は各自治会からの希望を取り入れ設定しているが今後の開催意見として承る。

質問7 役場の土日窓口対応要望について（保育、児童手当等）

答：意見として承る。

質問8 公園等での猫対策（餌やり、砂場等でのふん）が必要では。

答：執行部へ申し出る。

※本事案も含め生活環境等の困り事があれば情報連絡をして頂きたい（生活環境課）

質問 9 読谷村にんじんのブランド化、6次産業に向けて取り組みが出来ないのか。

答：執行部へ申し出る。

※JAも含め検討していく（営農知産地笑推進課）

質問 10 読谷村診療所において透析治療が出来ないか。

答：現状厳しいものがある。

※診療所自体透析治療に係る施設機能を持ち合わせていない
(健康推進課)

質問 11 議員定数と報酬について

答：議会で協議中

C班：伊佐真武 長濱宗則 山城正輝 平良勝志 與那霸沙姫

日時：令和5年7月25日（火）午後7時～

場所：横田集会所 参加者：10名

質問1 横田自治会の集合浄化槽が50年経過して、劣化も激しい。今の浄化槽の現状はレッドライン。なんとか使っている。いつパンクしてもおかしくない。今の現状をみてどうするのか？

答 平成13年の法律改正によって、単独浄化槽から合併浄化槽への推進をしている。それについては村からの補助金がある。今の浄化槽問題については、新たな集合浄化槽を新設したほうがよいのか検討していく。

質問2 ①公民館に補助金が必要だが、指定管理になっていないため、地域振興交付金は横田は70%のみ。字別構想に該当しないため、増築予算300万は自分たちで切り詰めてつくった。

なぜ補助金が該当しないのか。自主防災組織の助成金を使ったりしているが、このままだと地域は衰退してしまう危機感を感じている。子ども会や老人会を作りたいと考えている。公園は住宅に近いため、のびのび遊べない状況。

②防災訓練をしたが、いざという時の避難場所がない。有地があるのでそこを村が買い取って、そこを避難所にしてはどうか。

答 地方自治の本旨は、読谷村の自治会は読谷村が守るというのが前提である。補助金は使えないのか確認する。

質問3 18番市の跡地を今後どうするのか？草刈りも地域が行なっている。

答 補助金で造った施設でまだ残存期間がある。農林水産省補助が必要か。条例改正、条例改廃が必要と考える。

C班：伊佐真武 長濱宗則 山城正輝 平良勝志 與那霸沙姫

日時：令和5年7月27日（木）午後7時～

場所：大湾公民館 参加者：15名

質問1 県道16号線沿いの旧サンマート付近は街灯がなく暗い。地域の人がハブを2回駆除した所であり、子供たちの通行も多い。令和3年11月26日に街灯設置の要望書を提出したがどうなっているのか。

答 担当課として把握はしているが、予算の範囲内で優先度の高い順になる。

質問2 比謝町公民館横の通りは一直線であり狭い割には車のスピードを出す人が多い。排水管に接触する事故もあった事や通学路でもある事からハンプ設置の要望書を提出したがまだ実現していない。

答 ハンプ設置は近隣の同意が必要である。要望書については担当課に確認する。

質問3 読谷村の戦跡巡りをする場合、駐車場の整備が不充分である。また管理についても常に周囲をきれいにしておかないと平和教育にも支障が出るのではないかと思う。

答 提言として受け止めます。

質問4 長田川、比謝川沿岸の整備が求められている。同時にPFASの調査も実施してほしい。

答 自然環境の保全が村の基本的な方針だが、現在、県企業局によって長田川への可動堰の設置と比謝川下流堰の撤去工事が進められている。村としては「工事終了後の水位や水質の変化を見極め今後検討する」との事です。PFAS調査については県も実施していく方向であり、連携していく。

質問5 長田川清流会は県の交付金を活用し景観の維持に努めているが、高齢者1人で担っているのが現状。

答 提言として担当課に申し入れる。

質問6 人間国宝に指定された大湾清之氏は本村出身である事から、村で祝賀会をすべきでは。

答 担当課へ問い合わせたところ、「提言として受け止める」との事です。

質問7 基地の騒音が増している。議会でしっかり基地問題について話し合ってほしい。また、国道沿いのデイゴの木は病気になり、枯れ葉が多く片付けが大変。片付けは村で出来ないか。

答 騒音測定は村内3カ所で実施している。基地問題については基地特に申し入れる。デイゴの木については、当該地は地元に維持・管理を委託している状況がある。

質問8 給食費が上がったと聞いたが、再編交付金の活用はできないのか。

答 給食費への活用について担当課に問い合わせたところ、「要望として受けとめる」との事です。

D班：C班 山内政徳 伊波篤 比嘉幸雄 城間真弓

日時：令和5年7月27日（木）午後7時～

場所：古堅公民会 参加者：7名

質問1 村営古堅団地の駐車場の車がはみ出している。役場に伝え、場所を確保する話はしているが動きが遅い。早めに動いて欲しい。
(車一台のところに、2、3台停めている。)

答 議会としても行政に要望していく。

質問2 古堅南小学校の建て替えや、トライ通信施設などの工事車両があまりにも多いので困っている。この区域での工事が複雑に絡み合っているので、安全面や騒音についてもどうにかして欲しい。

答 安全対策を徹底していく。

質問3 再編納付金をしっかりと古堅区にも使えるようにしてほしい。
財政の厳しい自治会においては活用ていきたい。(学習室や舞台裏に着替える場所をつくりたい)

答 要望として受け止める。

質問 4 個人地主の問題が議員さんたちが間に入ることにより解決に向かっている。戦後 78 年経っても里道の問題があり、これもしっかりと動いて欲しい。区だけで解決するのは難しい。

答 議会として一緒に解決に向けて取り組んでいきたい。

質問 5 自治会の加入率低下も含めて本当に厳しい。自治会の努力だけで運営できるものではない。青年会のエイサーもなくなり、今は「自治会エイサー」となっている。

また、役員の成り手不足や、自治会に加入している人たちの 1 人ひとりの負担がどんどん大きくなっている。（嘉手納の自治会費は 500 円。自分たちも自治会費を安め、少しでも負担を少なくして加入者を増やしていきたい。

答 議会としてもこの件に関しては村全体の大きな課題として認識している。今後とも行政と連帶して取り組んでいきたい。

質問 6 大湾東地区について、もし自治会が増えたらパイは変わらないので予算がさらに減って困る。今後の動きがかなり不安である。

答 今後の動きを注視していく。

質問 7 大湾のところから、ファミリーマートに上がる道の街路樹や、丸太が枯れているので、片付けて欲しい。

答 場所を確認して対応する。

質問 8 暗くて危険な場所が多く、もっと街灯を増やしてほしい。その中で、役場のところの街灯は本数が多すぎる。特にのぐさ保育園のところから古堅に抜ける道のところに、住宅街が少なく、子どもたちを夜1人で歩かせるのは危険。ぜひ歩いてみて欲しい。

答 場所を確認したところ、暗く危険だと感じた。またその問題の場所に設置されてる大きな街灯も消えていたので、今後対応していきたい。

質問 9 10年前に陳情を出した道の件(村道伊良皆大湾線)の進捗について知りたい。長期から中期計画になったと思うが、今現在どうなっているか?

答 現在も長期計画である。

質問 10 コロナ対策について、ワクチン被害をどのように考えているか?本当にこの政策が正しかったのか、今一度後遺症についても村民に情報をしっかりと知らせて、村民が個々で立ち止まって判断できるようにして欲しい。

答 要望として受け止める。

質問 11 比謝川の整備について、護岸をしっかりと整えて欲しい。今後の計画や方向性について知りたい。

答 読谷村としては自然を残していく方向性である。